

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 48 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redaccion y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

Extranjero.

Londres.—La Cámara de los lores, terminado ya el juramento de sus miembros, se ha plazado hasta que en los comunes pueda verificarse la reelección de los diputados que son ministros. La Cámara popular ha expedido ya los mandatos para la reelección de sir J. Northcote canceller del Tesoro, por la Universidad de Oxford, de M. Hardy, secretario de la guerra, de M. Hunt, primer lord del Almirantazgo, de sir M. Lopes, lord civil del Almirantazgo, de lord Sandon, vice-presidente del Consejo, del conde de Gloucester, de M. Cave, del coronel Taylor, del conde Percy y de otros miembros de la Administración ó del palacio. Faltan aun las convocaciones de los distritos por donde fué elegido Disraeli y algunos otros de sus colegas, convocaciones que no podrán realizarse hasta que pasen veinte y un días después de su elección por haber habido lucha en ella. Si alguno de los candidatos vencidos quisiera protestar el resultado de las urnas, esto demoraría mucho la reelección de Disraeli, á no ser que se buscara otro distrito que pudiese nombrarle su diputado sin oposición. De todos modos, el Parlamento habrá de estar suspenso en sus sesiones por tres semanas por lo menos, en momentos en que la cuestión de la India y la guerra de la costa de Oro exigirían el acuerdo de los poderes del Estado.

Hace tiempo que la opinion sensata en Inglaterra desea la reforma del Estatuto de la Reina Ana sobre la reelección de los ministros. Aquella ley fué la consagración del principio constitucional de que los electores habian de sancionar la aceptación por sus diputados de las funciones que les conferia la Corona; pero hoy día que el régimen constitucional y parlamentario está tan arraigado en Inglaterra, cuando los jefes de la oposición son electos diputados los electores saben perfectamente que los designan de una manera directa á la elección de ministros de la Reina. Además, el Estatuto de la Reina Ana está lleno de contradicciones, pues mientras sujeta á la reelección á los ministros nombrados por la Corona, no lo hace respecto de los lores del Tesoro, que son elegidos por el primer ministro. De igual manera, el subsecretario del Almirantazgo no está sujeto á la reelección que alcanza el ministro del ramo.

Anoche se recibió ya el siguiente telegrama del general sir Gamet Wolseley, fecho en las orillas del río Prath el 16 de febrero. «El rey Cofe, dice en él, ha enviado 4,000 onzas de oro como primer pago de la indemnización de guerra pedida por Inglaterra, y solicita firmar el tratado de paz. Uno de mis oficiales, que lleva, ha atravesado con solo 20 hombres de escolta el camino desde Commassie hasta Fomao, donde se halla el Rey, sin la mas leve molestia. El rey de Alansi deja la alianza de los ashantes y pide serlo de la Gran Bretaña. Todas las tropas blancas están ya camino de la costa y se habrán embarcado en primeros de marzo.»

Resta ahora saber que vá á hacerse en la Costa de Oro. La opinion se habia pronunciado en Inglaterra por abandonar completamente toda relacion con el interior de Africa; pero las relaciones de la prensa sobre los horribles sacrificios humanos en el reino de los ashantes han commovido de tal manera el sentimiento público, que empieza á desearse no se abandone toda esperanza de civilización en aquellas regiones, con las cuales el comercio británico mantiene además relaciones que crecen por momentos.

Esta cuestión de Africa, como la de la India, ocupará mucho al nuevo gobierno de Inglaterra. Lord Lawrence, tan conocedor del imperio indio, acaba de publicar una manifestación en la prensa, haciendo

ver que el hambre de la India no es una desgracia limitada á ciertas localidades, sino que se estiende á dilatados países y á muchos millones de seres humanos. Apela por tanto no solo á grandes auxilios del gobierno de la metrópoli, á un considerable empréstito en la India, sino tambien á los auxilios de la caridad británica. Con este objeto, no solo en Londres sino en Dublin, Glasgow, Manchester y todos los grandes centros de Inglaterra se han abierto suscripciones que producen ya grandes sumas.

Ya está señalada la carrera que seguirán la Reina, los príncipes de Gales y los duques de Edimburgo al venir mañana desde Windsor, de donde saldrán á presentar á la princesa María de Prusia al pueblo de Londres. Los preparativos que se hacen en los parques, plazas y ciudades son extraordinarios. Con escepcion de la princesa Victoria, enlazada al príncipe imperial de Alemania, y de la princesa Alicia, que lo está á otro príncipe germánico, toda la familia Real de Inglaterra se halla en Londres, así como la de Sajonia Coburgo, de cuyo trono es heredero el príncipe Alfredo. Los periódicos contienen aun hoy estensos pormenores del suntuoso banquete que el lunes se dió en Windsor.

La prensa inglesa ha publicado la reseña de una conversacion muy curiosa tenida por un distinguido publicista austriaco con el príncipe de Bismark. En ella el canceller de Alemania expresó su ardiente deseo de estrechar las relaciones con el Austria y la Hungría, rechazando toda idea de anexionarse el imperio germánico las provincias alemanas del Austria. A sus ojos, un imperio austro-húngaro poderoso es una necesidad para la paz de Oriente, y Occidente, y por eso, añadió Bismark, me apresuré á aconsejar la paz después de Sadowa, sin pedir territorio alguno al Austria ni debilitar considerablemente su poder. Lejos de haber visto con alarma la reconciliación entre los Emperadores de Rusia y Austria, así el Emperador Guillermo como él han contribuido poderosamente á este suceso, medio único de mejorar la condición de los cristianos de Oriente, sin que la Rusia tenga que ir á Constantinopla.

En cambio de esta benevolencia que el príncipe de Bismark estendió al heredero de los Czares negando quisiese seguir la carrera de Pedro el Grande, el canceller germánico se mostró temeroso de que nunca pudiera consolidarse la paz entre la Alemania y Francia.

Parece ser cierto que el conde de Chambord ha tenido un significativo principio de apoplejía. Tambien se dice que el príncipe de Bismark vuelve á estar enfermo.

Los principales diarios ingleses envian correspondencias al teatro de la guerra en el Norte de España.—H.

Paris.—De los sesenta y ocho millones de francos que faltan para nivelar el presupuesto, la Asamblea ha encontrado ya la mitad. En efecto, ha discutido el impuesto sobre los documentos estrajudiciales, que ha de producir cinco millones, el de los talones de cuentas corrientes que ha de producir cuatro millones, y por último el derecho sobre los trasportes á pequeña velocidad, cuyo producto se calcula en unos veinte y cinco millones.

¿De qué materias impondibles se sacará? ¿casaca de la sal, del azúcar, ó de las parcelas de tierra que se han explotado para el cultivo desde la última confección del catastro? Tal es la cuestión gravísima, ya algo dilucidada en las discusiones habidas, pero que no será resuelta sin serios debates, tanto mas animados en cuanto su solución afecta á grandes y respetables intereses.

He aquí, según los datos tomados de buen origen,

algunas indicaciones interesantes concernientes al proyecto del gobierno relativo á la creación y organización del Senado. En la nueva Constitución, el Senado está destinado á dos objetos: 1.º tomar parte en la confección de las leyes, con los mismos derechos y con la misma autoridad que la Cámara de los diputados; 2.º servir de moderador y árbitro entre el poder ejecutivo y la Cámara de diputados, con el derecho especial, en caso de un conflicto empeñado, de sancionar la disolución de la Asamblea.

Sobre esta grave intervencion son de esperar vivas cuestiones. El dualismo parlamentario destruye las ideas, y burla los proyectos de los constitucionales de la tercera república. Lo que quieren es una Cámara omnipotente y un presidente que se ponga en lugar subalterno. De ahí procede la oposición que hacen y harán á las leyes constitucionales. Se concibe semejante resistencia de parte de los radicales que son absolutistas; pero no se comprende de parte de ciertos hombres sesudos como los hay en la izquierda moderada y en el centro izquierdo.

Segun me han asegurado, la mitad de los senadores serán nombrados por el presidente de la república, y la otra mitad serán elegidos por una corporación especial que la constituirán consejeros generales, concejales, magistrados, militares retirados, notarios, abogados, médicos, y otros. Se nombrará un senador por cada doscientos mil habitantes. Su sueldo anual será de quince mil francos. En cuanto á las atribuciones, serán idénticas á las que tiene el Senado en los Estados Unidos, excepto la participación referente al nombramiento de los altos empleados. Tendrá el derecho de examinar las leyes, los presupuestos, y en caso necesario, tendrá el veto suspensivo hasta una nueva deliberación.

Hoy ha marchado la primera serie de viajeros para Camden place. Ya sabe V. que el día 16 de marzo habrá en Chislehurst lo menos tres mil franceses. Entre estos figuran la mayor parte de los funcionarios civiles en tiempo del imperio.

Además, se entregarán al joven príncipe, con motivo de entrar en su mayor edad, exposiciones acompañadas de miles de firmas. Esas firmas recogidas en los departamentos por ex-prefectos y ex-funcionarios no son legalizadas; los que las presentan, responden de su autenticidad. Dicese que son muchísimas las firmas recogidas, de modo que vienen á constituir una manifestación plebiscitaria. En todo caso, los bonapartistas cuentan que el efecto que esto producirá en Francia y en el extranjero será inmenso.

Se ignoran hasta ahora las intenciones del joven príncipe. ¿Pronunciará un discurso para escitar ó moderar el celo de sus amigos? Hay varias opiniones sobre este punto. Es probable que no se tomará resolución alguna hasta la llegada de M. Rouher, á quien se espera para el sábado en Campden place.

Mis anteriores noticias sobre los motivos del reemplazo del baron de Arnim, se confirman en todos los círculos diplomáticos. Cuéntase que ya desde mucho tiempo M. de Bismark no sostenía en su puesto á M. de Arnim, sino por diferencia á la protección del Emperador Guillermo. Obligado á ceder ante la voluntad del soberano, el canceller germánico se habia indemnizado de su disgusto, reduciendo todo lo posible las atribuciones de su embajador. En realidad, se trataban en Berlin las cuestiones alemanas. Allí se debatió la cuestión de los obispos por M. de Bismark y M. de Gontaut Biron.

El representante de Alemania en Francia no recibió instrucción alguna hasta mucho después de planteado el incidente. M. de Arnim estaba tanto mas descontento de esta esclusión, en cuanto tiene un ca-

rácter muy activo. Así es que á pesar de la importancia que tiene la embajada de París, M. d' Arnim la abandonará sin gran pena. Si, como se cree, es enviado á Constantinopla, la resurrección de la cuestión de Oriente abrirá un campo mas vasto á su actividad.

Como en realidad M. de Bismark es de hecho el embajador alemán en Francia, el gabinete francés no da mucha importancia al reemplazo de M. d' Arnim.

Ha terminado al fin el incidente relativo á M. Emilio Ollivier. Sin mas ceremonia el nuevo académico es admitido á tomar asiento.

Varios periódicos de la mañana anuncian que el gobierno está en completo desacuerdo con la comisión de descentralización relativamente al nombramiento de alcaldes. Es probable que el gobierno hará numerosas observaciones sobre el proyecto presentado por M. Chabrol; pero hasta ahora el Consejo de ministros no ha trado esta cuestión importante.

En el ministerio de Negocios extranjeros se habla mucho de reanudar nuestras relaciones con Méjico, interrumpidas desde la fatal guerra que costó á Francia tantos hombres y tantos millones de francos, sin proporcionarle gloria en el concepto de Europa.—D.

Marsella.—Las noticias locales pueden reducirse á la siguiente: que se agrava la disidencia que existe entre el ayuntamiento, que es radical, y el alcalde que es conservador. Se dice en los círculos administrativos que el gobierno está resuelto á disolver el ayuntamiento antes de terminar el mes, sustituyéndolo con una comisión provisional compuesta de notabilidades del comercio y de jefes de las principales corporaciones, notarios, procuradores, agentes de cambio, corredores, etc., para esperar el mes de agosto, en cuya época se presume que se renovaràn todos los ayuntamientos de Francia.

Se trabaja en reorganizar la policía local para disminuir, si es posible, los numerosos robos y otros crímenes cometidos especialmente por extranjeros en Marsella.

Las cartas de Roma dicen que ha habido en aquella capital una manifestación popular contra la carestía de los víveres. En Marsella hay motivos para imitar el ejemplo de los romanos. La carne se vende á dos francos y medio el kilogramo, pagándose el solomillo y otras partes escogidas de las reses á tres y cuatro francos. Sin embargo, la importación de ganado extranjero va en aumento de día en día. Según los datos oficiales, durante el año de 1873 han entrado en Marsella 997,000 cabezas de ganado procedentes de todo el litoral del Mediterráneo; pero el precio de la carne ha ido subiendo merced á los agios de los acapadores. Así, pues, el alcalde se declara resuelto á poner término á estos abusos mandando construir un vasto depósito de ganado.

El alcalde se ocupa igualmente en crear un gran depósito de víveres como el de Bercy en París.

Las cuestiones políticas siguen preocupando al comercio y el descontento contra la Asamblea nacional crece en todos los partidos. Se quejan de que desde el advenimiento del mariscal Mac-Mahon á la presidencia, esto es, de nueve meses acá no se ha podido votar aun la ley electoral. Hasta los realistas exaltados piden la disolución como M. Thiers y la izquierda, pero esto no es mas que un arma de guerra, una táctica para impulsar al gobierno y los diputados á que aprueben pronto una ley de elección muy conservadora, amenazando con hacer inclinar la balanza en favor de la izquierda. Pero los autores de la amenaza serán las primeras víctimas, pues deben saber que con la ley actual triunfaría el partido de M. Thiers y el radicalismo. La mayoría de los electores se deja llevar en este momento por la corriente de la democracia, y mientras no se tenga un sistema electoral que agrupe los intereses y no sea mas que la ley del número, iremos forzosamente hácia la revolución.

La Prusia que nos ha vencido con las armas tiene también la ventaja de una buena ley electoral. En ese país hay tres clases de electores: los primeros que son los mayores contribuyentes y pagan la tercera parte del total de las contribuciones; los segundos, mas numerosos, que pagan otra tercera parte; y finalmente, los terceros que forman la masa y pagan otra tercera parte. De este modo existe la igualdad ante la contribución, y los contribuyentes tienen un número de diputados proporcionado á lo que pagan.

Nueva-York.—El vapor «Colombus», que salió de la Habana el 20 del actual, llegando á Nueva-

York el miércoles 25, nos trajo noticias de la gran Antilla que alcanzan á la fecha de la salida del vapor.

Isla de Cuba.—Los periódicos, así como las correspondencias recibidas, carecen absolutamente de novedad, haciéndose evidente que todo el interés está hoy concertado allí en las últimas disposiciones del capitán general y en el modo de darles pronto y exacto cumplimiento.

Continúan las esposiciones á la primera autoridad, felicitándole por sus acertados y salvadores decretos, siendo muchos los rasgos de espontáneo y patriótico ofrecimiento que la prensa consigna: en la imposibilidad de reproducirlos nosotros todos, habremos de contentarnos con la cita de los dos que siguen:

«El regimiento caballería voluntarios de la Consolación del Sur, dice al Capitán general que ha oído con entusiasmo la disposición de S. E., fecha 7 del actual, y con la fuerza de 557 hombres, con sus jefes y oficiales, se pone á disposición de dicho general para que se sirva emplearlo en el modo y forma que crea conveniente.»

El Casino Español de la villa de Cienfuegos manifiesta al jefe superior de la isla que sabe y tiene el honor de elevarlo al superior conocimiento de S. E. que todas las fuerzas de voluntarios de dicha villa tienen ya listo el número de hombres que les corresponde mandar á campaña, según los decretos de S. E. del día 7, cuyo cumplimiento, al pie de la letra, será la mayor gloria y es la primera aspiración de todos los leales.

Para ver donde llegan el entusiasmo, la decisión y buena fe, diremos, con referencia á una carta de Cienfuegos á que el *Diario de la Marina* da cabida en sus columnas el día 20, que todas las compañías de voluntarios se hallaban preparadas para el sorteo próximo á verificarse, levantando en su seno, y por medio de suscripción voluntaria de todos los que las componen, los recursos necesarios para remunerar á los que salgan á campaña, ya sean de la misma compañía, por suerte ó por voluntad, ya sustitutos. El sistema es levantar una cantidad mensual para pagar también mensualmente sus sueldos á los que salgan. Compañía hay, como la de Tiradores, que ha reunido ya lo suficiente para pagar á los 14 hombres que le corresponden, además de lo que paga el Estado. Todos los del batallón tienen recursos casi iguales, y la de Guías ha reunido ya una cantidad considerable. De todas ellas salen voluntariamente la mitad ó mas de los hombres que tienen que dar.

GERONA 22 DE MARZO DE 1874.

ERA DE ESPERAR.

Nuestros abonados habrán leído con interés, como lo hemos hecho nosotros, los importantes documentos que publicados en Cuba por el Capitán General Sr. Jovellar, nos ha comunicado el último correo recibido, documentos interesantísimos por los cuales se adoptan eficaces medidas encaminadas á la rápida pacificación de aquel codiciado trozo de la integridad Española.

Al subir al poder el actual gobierno, la situación de los leales Españoles de Cuba era apurada, pues la guerra casi extinguida antes de la renuncia del Rey Amadeo I, había tomado de nuevo proporciones colosales merced á las descabelladas medidas y ruinosos proyectos de las situaciones federales que convertían á nuestros hermanos en víctimas y á los filibusteros en casi vencedores, puesto que se les concedió cuanto podían apetecer, libertad para insultar á los Españoles por medio de la prensa, libertad para ejercer su criminal propaganda si obstáculo alguno, libertad para conspirar sin ningún género de reserva y en una palabra, libertad para hacer y decir todo cuanto tuvieran á bien en provecho propio y en detrimento de los intereses patrios. Y mientras estas garantías habían adquirido por influencia y voluntad de los infidentes que en Madrid habían conseguido ocupar—¡parece increíble!—las sillas ministeriales; mientras todo un capitán general amparaba

y protegía á los traidores con máscara de republicanos, los que vienen sacrificando sus fortunas y sus vidas en aras de la patria; los verdaderos hijos de España sufrían las tiránicas imposiciones que cada día sobre ellos gravitaban, imposiciones que lamentaron y sufrieron para no hacer mas crítica su situación y la situación de la isla, víctima de tanta impunidad y perfidia.

Pero al venir el tres de Enero cambió la faz de la situación y al saberse en Cuba la exaltación al poder de los hombres que hoy le constituyen y especialmente al saber que nuestro querido amigo D. Víctor Balaguer había sido nombrado ministro de Ultramar, la oración se volvió por pasiva en la Habana primero y en todas las demás poblaciones de aquel precioso trozo de territorio á las pocas horas, y los que antes vociferaban, insultaban y hacían la causa filibustera, cayeron en el abatimiento, y los leales demostraron su satisfacción y contento del modo noble y digno que tienen por costumbre.

Los fondos públicos se declararon en alza y los cambios que habían subido hasta un tanto por ciento fabuloso y nunca conocido, comenzaron á descender de una manera sensible y en descenso iban á la salida del último correo.

Pero no bastaba que el cambio de situación se supiese y se celebrase en la isla, era preciso que produjera los resultados apetecibles y que se conociera en la práctica la mutación habida en la península y por eso, antes que nadie se impacientara, antes que nada se pidiera, el bravo Sr. Jovellar, capitán general de la isla, anunció grandes y trascendentales reformas encaminadas á terminar con la guerra y salvar la apurada situación económica, y en efecto, no tenemos necesidad de hacer extracto de dichas medidas puesto que nuestros abonados las conocen todas con toda la extensión que les dá su propio autor. ¿Y saben como han sido recibidas en toda la isla? Con el mayor entusiasmo, especialmente por parte de los voluntarios, cuyo espíritu patriótico, abnegación sin límites y amor á España, solo son comparables con su lealtad á toda prueba. Aquellos voluntarios tan villanamente acusados y tan cobardemente calumniados, todos arden en deseos de ser los primeros en salir á campaña y de todas las poblaciones llueven al Gobierno felicitaciones por tales medidas y ofertas sin cuento para acabar de una vez con tanto miserable como hasta el día han encontrado acogida en centros tan miserables como aquellos.

Cuba se salva y la tranquilidad mas completa pondrá á sus habitantes en el omnimodo goce de su perdida paz. Rabien y mueran desesperados nuestros enemigos; sufran su suerte como siempre sufren los patricidas y traidores sus contratiempos, lloren en extrañas tierras la pérdida de sus esperanzas y la infamia de sus grandes y múltiples crímenes, mientras los leales de allá y de acá de los mares asentamos la paz de nuestra querida España sobre las bases sólidas del patriotismo y nos disponemos de nuevo á aplastar súbitamente la cabeza de la traición y de la villanía allí en donde un enemigo de nuestra nacional integridad se atreva á poner su maldita planta.

El efecto que el cambio del tres de Enero produjo en la isla de Cuba no nos ha estrañado, puesto que era de esperar conociendo como conocemos lo que son y lo que valen aquellos nuestros idolatrados hermanos á quienes desde las modestas columnas de esta publicación, felicitamos asegurándoles que los que en la península vivimos, no descuidaremos ni un momento su situación apesar de ocupar el poder nuestros amigos que, como nosotros, todo lo sacrifican en aras de esta nación querida.

GACETILLA GENERAL.

Autever tarde el batallón de voluntarios movilizados fué á la vecina poblacion de Sarriá con objeto de llevar á cabo una importante mision; una vez evacuada esta completa y satisfactoriamente por el Jefe del mismo, se dió orden de regresar, pero al verificarlo y una vez pasada casi toda la fuerza por la calle de Puente Mayor, sonó una detonacion, causando la muerte de un voluntario del batallón Guias del General. Es de suponer que desde alguna casa de dicha calle se disparaba traidoramente por los carlistas, pues al entrar en Sarriá la fuerza, sostuvo fuego con una seccion de caballeria é infanteria á quienes causó dos muertos.

Mas tarde, y cuando los voluntarios ya habian entrado en la Capital, comenzó á verse una fuerza carlista que desde Bañolas se dirigia á Sarriá, en cuya poblacion y calle del Puente Mayor pernoctó, saliendo ayer mañana hacia Salt y otros puntos. Al pasar el Ter por la parte superior de la barca, uno de los soldados del batallón de Navarra hecho prisionero en Oix que iba con los facciosos, logró fugarse llegando á nuestros muros jadeante y perseguido muy de cerca por cuatro facciosos que le dispararon diferentes veces sin que afortunadamente lograran tocarlo.

—El Ayuntam.^o de esta ciudad ha nombrado una comision de su seno, la cual en tenderá diariamente en la expedicion de pases á aquellas personas que, con sujecion al bando publicado por el Excmo. Señor General Gobernador, tengan obcion á salir de la capital.

Dicha comision ha señalado como horas de despacho, desde las once á las doce de la mañana y desde las seis á las siete de la tarde.

—Los carlistas que ante anoche durmieron en Sarriá iban mandados por Savalls.

¿Pues no nos dijo *La Imprenta* que este cabecilla habia muerto en Perpignan? Todas las noticias de este colega tienen por lo general igual confirmacion.

—En la tarde de anteayer se presentó al ayuntamiento un individuo de nacionalidad francesa que formando parte de la compañía de voluntarios de Tortellá fué hecho prisionero en la accion de Oix.

Segun refiere y prueba con un pase expedido por el conocido cura Vendrell de esta ciudad que es segun dice secretario del general Saballs, hace tres dias fué conducido á Besalú junto con treinta y tres prisioneros mas, cinco soldados de Navarra, cuatro carabineros y veinticuatro voluntarios de Tortellá y de Bañolas; que al rato de llegar, se presentó uno de los curas facciosos preguntándoles si querian confesarse por que iban á morir segun habia dispuesto el consejo de guerra (buen consejo de guerra deben tener esas gentes) y que despues de alguna hora fueron conducidos todos al sitio designado para la ejecución. El voluntario que nos ha referido lo que vamos diciendo, formaba parte de los treinta

y tres infelices: se arrodilló con sus compañeros despues de suplicar á los verdugos que le apuntaran bien y no le hicieran padecer: que cuando la descarga, él cayó como todos, pero ileso, siendo los demas muertos excepto tres, un carabinero, un voluntario y un soldado que fueron heridos; pero cuando el cura que les habia asistido se apercebíó de lo que sucedia, mando no se les disparara de nuevo y fué obedecido.

A consecuencia de la intercesion de dicho capellan, parece que se dispuso el que los tres heridos fueran curados en el hospital de sangre, segun oyó, y que el frances fuera puesto en libertad dándole al efecto un pase para que con toda seguridad llegará al punto que creyera conveniente dirigirse, como así la ha hecho presentándose al Ayuntamiento de esta ciudad como al principio decimos y contando lo que acabamos de contar y leído el pase de referencia timbrado y firmado por el cura Vendrell, en Bañolas.

Esta relacion que en un principio creimos falta de verdad en cuanto á haber salido con vida de la descarga el voluntario frances, lo hemos visto confirmado por la relacion que ayer al medio dia le oimos al soldado de Navarra escapado al pasar el Ter la faccion y al que en otra parte nos referimos, el cual no sufrió la misma suerte que sus compañeros porque no fué conocido, pues hay que tener presente, que los soldados y Carabineros fusilados lo fueron por haber sido ya prisioneros en otras ocasiones estos y aquellos en Igualada.

Calculen nuestros lectores si el susto que pasaria el *fusilado ileso* seria poco maynsculo.

—Se ha publicado el siguiente bando:—D. Ignacio Bassols, alcalde de la inmortal Gerona. —Hago saber: Que deseando las autoridades superiores militar y civil de la provincia contribuir por cuantos medios estén á su alcance al sostenimiento del orden moral y material dentro del recinto de esta poblacion, han tenido á bien dictar, para que sean puntualmente cumplimentadas las siguientes disposiciones:

1.^a Todas las botellerías, bodegones y tabernas y casas de prostitucion deberán quedar cerradas á las 8 de la noche.

2.^a Los cafés, casinos, liceos y todo centro de diversion pública, á las 11 de la misma.

3.^a Desde igual hora de la noche hasta la salida del Sol del día siguiente recorrerán la poblacion patrullas armadas las que prenderán á todo individuo que desde la citada hora en adelante se le encuentre en la calle sin causa legal que lo justifique.

Los contraventores á las antecedentes disposiciones incurrirán en la pena de arresto mayor y serán puestos á disposicion de la comision militar.

Lo que se avisa para conocimiento del público y de las personas á quienes directamente incumbe en su respectivo caso el cumplimiento de las precedentes disposiciones.

Gerona 19 de Marzo de 1874. —Ignacio Bassols.

—Segun ayer oimos decir, hoy habrá revista de armas de la Milicia Nacional.

—Como era de esperar en las actuales circunstancias, la Diputacion Provincial no pudo constituirse el dia diez y seis por falta de suficiente número de diputados.

Muy pronto se les convocará de nuevo.

—El nombramiento del general Buceta para el mando militar de la provincia hecho por la Junta de autoridades y jefes como dijimos en nuestro número anterior, ha sido confirmado por la superioridad.

Felicitemos al Sr. Buceta por tal distincion y nos felicitamos, con tanto mayor motivo, cuanto que las circunstancias en que se encarga del mando de este país, no pueden ser ni mas comprometidas ni mas dificiles. Con todo saldremos de ellas como en otras ocasiones ha sucedido, pues contando como contamos con autoridades tan leales y dispuestas como las que hoy tenemos y con un partido liberal unido y dispuesto como el que hoy existe, no podemos dudar del éxito de nuestra patriótica obra.

—Aplaudimos la rigidez con que obra el Ayuntamiento en dar los pases para salir de la ciudad, pues si bien es verdad que son muchos los que lo desean, tambien lo es que son muy pocos los que lo obtienen.

Mientras Gerona ha estado libre de toda sospecha de peligro, ningun cielo de la provincia era tan hermoso como el de Gerona, ningun clima tan saludable como el de Gerona, ni ninguna ciudad tan apreciable como Gerona: hoy que algunos creen que aquí van á venir los *hulanos*, hoy todo es malo en Gerona, todos enferman en Gerona y todos tienen grandes ocupaciones fuera de Gerona. Pues el Ayuntamiento debe obrar en justicia como obra en la actualidad. Salga de la ciudad quien pueda y deba salir; pero aquel que no debe y solo busca rehuir el peligro, quedese aquí como nos quedamos todos, sufra como nosotros la carga, comparta como cada hijo de su madre las circunstancias y aguante la vela como hace todo vecino.

Por eso suplicamos al Ayuntamiento y á nuestras autoridades todas que sean rígidas en este asunto, pues si se fueran con debilidades y contemplaciones, aquí solo quedaríamos los que por nada del mundo abandonaríamos la ciudad, los liberales probados y decididos. Adelante, y quien tenga miedo, que lo cubra con la vergüenza si puede, aunque no veamos la causa de ese temor que algunos no pueden disimular.

—La novela que estamos publicando, es debida á la pluma del conocido escritor Fernan Caballero.

Conste, ya que nos olvidamos consignándolo en la portada.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 45.

desaparecia Vicente. Despues de un dia de fuerte trabajo, sus piés hallaban toda la agilidad que dá el descanso para andar en breve rato media legua que dista la morada del guarda mayor de la orilla del rio; desde allí lo pasaba la barca al muelle de Bonanza, refrescando en la travesía las brisas de la mar su acalorada frente. Saltaba en tierra, y con los brios de veinte años y el apresuramiento del deseo, corria el cuarto de legua que separaba á Bonanza de San Lúcar. El domingo á la hora de la comida estaba de vuelta. El padre sabia sus escapatorias y adivinaba su objeto, pero se desentendia: otorgar, era contra su dignidad; prohibir, era traspasar sus derechos de padre; y el instinto criterio de aquel campesino lo guiaba de un modo tan admirable, como no resulta por cierto de la sutil ciencia del mundo.

CAPÍTULO III.

La huerta del tío Curro y su mas linda Rosa.

Hácia el lado de Bonanza, y siempre en línea recta, se prolonga interminablemente la poblacion, formando una calle que, empezando en la plaza de los Caños-del-Campillo, concluye entre solo dos hileras de casas entrar en el paseo y hallar sombra debajo de los árboles.

Las casas que del lado derecho, esto es, hácia el monte, hacen espalda á las de esta calle, tienen al frente un camino terrizo y un ancho vallado. Entre este vallado y el monte hay unas huertas que, resguardadas por éste del furor de los levantes, y por

sa al cuello; una rata tan grande, que pone en fuga á un cochino, con un rabo de hilo gris. —Presentados de otro modo, el arca de Noé se desprestigia á nuestros ojos; no queremos las arcas de Noé caras y civilizadas, queremos las pobres con todas sus graciosas inverosimilitudes. ¡Viva lo inverosímil! no nos vá á quedar en nuestra era prosáica, en nuestro siglo racional y en nuestra época materialista, nada de poético sino lo inverosímil.

En aquel coto, que quizás como ningun otro paisaje de Europa, nos representa la naturaleza en su primitivo estado, bello, inculto y despoblado, pueden figurar propiamente el papel de Noé, los guardas puestos allí por los duquesa, y cuyos cargos se suelen heredar de padres á hijos. En aquella soledad, de la que sobre todo los ancianos casi nunca salen, conservan en su carácter y costumbres mucho de patriarcal y de inocente. ¡Qué triste idea es la de que si bien la sociedad sirve para civilizar al hombre, tambien sirve para pervertirlo! No hay sino comparar la índole y la moral de los pobres del campo con la de los pobres de las ciudades para confirmarse en esta verdad: los primeros honran y hacen bella y noble la pobreza; estos últimos la degradan y la hacen viciosa y repugnante.

En una de estas guarderías habia pasado su vida el tío José, á la sazón viudo y con tres hijos. Dos de éstos eran casados y guardas tambien; el menor era cortador de leña y trabajaba con los que arrendaban las cortas para hacer con ellas carbon. Dirigir estas cortas, para lo que se necesita una inteligencia es-

SECCION DE ANUNCIOS.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de en- ya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena di- gestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y músculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la consulti- cion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder cu- rativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pue- da compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio in- falible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escorri- las, males de piedra, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de consipnados, toses ó bron- quilis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravi- llas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se em- plea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos enciuelen las cajas de Pildoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, N.º 4. 533, Oxford-street, Londres.

REMEDIO SEGURO PARA LOS QUE PADECEN DE TOS, catarrros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andrew de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agra- dable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan mu- chos facultativos, curados con esta preciosa pasta pec- toral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estrasjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA NEVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorra- nas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hesses, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

GARANGER Y SURÓS.

Participan al público que se encargan de satisfacer á un tipo módico las cuotas señaladas á los contribu- yentes para el pago del Empréstito Nacional de 475 millones de pesetas.

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.—Se vende en la imprenta de este periódico y en otros varios puntos de la capital.

CAJA DE PRÉSTAMOS

SOBRE ALHAJAS Y OTROS EFECTOS, DENOMINADA

LA CONFIANZA,

Á CARGO DE DON MARTIRIAN CAT Y DOÑA MARIA ASQUÉ,

Establecida en la Plaza de las Coles n.º 4, piso 2.º

Desde el dia 15 del mes actual la Caja queda abierta desde las ocho de la mañana hasta las cinco de la tarde, y los festivos hasta las doce del dia.

Gerona 13 de Marzo de 1874.

3-8

pecial en el ramo de arbolado, es uno de los cargos de los guardas mayores.

El hijo menor, que se llamaba Vicente y tenia veintitres años, á una hermosa figura, á un genio alegre y bondadoso, unia una gran cultura moral que habia ingerido el padre á toda su familia con solo hacerse respetar, puesto que el respeto es la base de toda verdadera cultura. Como siempre se vé, ese mismo respeto habia engendrado en sus hi- jos el mas estrañable cariño hacia él, pues es muy rara la cosa que se respeta y no se ama. Como los impulsos que reciben, obran tan irresistiblemente en los hombres, el del respeto que habian dado los hijos del tío José á sus mugeres é hijos, no era so- lamente seguido por éstos, sino á su vez comunica- do á cuantos trabajadores iban al coto á las cortas de leña y hornos de carbon, y nunca pudo un mortal representar mejor que el guarda mayor á aque- llos gefes primitivos, cuya voluntad, sin luchar con rebeldias, era á la vez núcleo que unia, impulso que guiaba, y voluntad que regia.

Aunque los dos hijos mayores del guarda eran casados, ninguno se habia atrevido á fumar en su presencia, á pesar de que su padre fumaba y nunca les habia prohibido el hacerlo; pero el culto instinto del respeto, tan perdido en la actualidad en que lo reemplaza al incultísimo *sans fasons*, les sugeria que el dejarse ir á ese poco fino goce, que implica poca compostura, era faltar al respeto, aun del hom- bre rústico. Jamás se sentaban si su padre estaba de pié; nunca hablaban de su persona donominándolo

él, sino su *mercé*, y de esa misma respetuosa espre- sion se valian en su presencia. Todas estas cosas nos constan, y por eso las referimos, así como, por último, este rasgo: habiendo venido el tío José en una ocasion á San Lúcar, y parando en casa de uno de sus hijos, entonces recién casado y establecido allí, su nuera, que solo tenia una sala y una alcoba contiguas, despues de prepararle á su suegro una buena cama en la sala, se fué á pasar la noche en la habitacion de una vecina viuda, dejando solo á su marido, que así lo dispuso, en la cama matrimo- nial. A los que deseen conocer nuestras costumbres populares, les presentamos estos ejemplos, añadien- do que esta cultura de alma que posee nuestro pue- blo como ningun otro, y que hace al pobre campe- sino tan noble, tan honrado, tan bien avenido con su destino, tan decente, tan delicado, tuvo su ori- gen en la gran legisladora del mundo, estampada en las tablas de Moisés y ampliada en el Evange- lio..... *la palabra de Dios.*

Hermoso, robusto, alegre y sano de corazón se habia criado Vicente en aquella grandiosa natura- leza primitiva, con aquellas costumbres patriarca- les, siempre respirando aquel aire puro, siempre ba- jo los ojos de Dios y los de su padre. ¿Qué tiempo, qué ocasion, qué ejemplo, qué seduccion al mal hu- biese podido tener Vicente? ¡Vejetabal No; vivia tal cual es la no viciada vida; trabajando, descansando: lo primero voluntaria y concienzudamente, y lo se- gundo con paz y contento. ¡Pero su existencia no era cumplida! Si lo era. Los sábados por la noche